
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

从互联网金融到金融科技变革 

——暨《中国金融科技运行报告（2018）》研讨 
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费方域： 

我把今天讨论的《中国金融科技运行报告

（2018）》的主题概括为“用金融科技驱动金融和

经济的数字化转型”。关于报告我想讲四点：一是

这是一份提出好问题的报告，包含了趋势问题、性

质问题、实质问题等；二是这是一份有内容有价值

的报告，报告的撰写者都具有丰富经验、见解独

立、认真仔细；三是这是一份组织周详的报告，篇

章合理、框架细致、体例前后一致、行文十分洗

炼；四是这份报告也体现了实验室作为国家智库的

立场，有见解，有担当。 

首先是关于金融科技与金融的关系，这里有很多

的环节。一是补充，即在金融之外仍有许多事情需

用金融科技进行补充，实行普惠。二是并行，当科

技发挥作用以后，原有的金融部门采取各做各、并

行走的模式。三是合作，即进行联盟，与新的金融

科技企业进行合作。四是颠覆，金融科技实际上是

对金融的颠覆，其颠覆的类型又有两层含义，一种

是替代性颠覆，即把原有的状态全部推倒重来；另

一种是转型性颠覆，即原有的部门自己产生了新的

发展方向，主动转型升级。五是转型，现在出现的

新转型是金融部门本身主动转型。这其中又涉及多
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个问题，包括转型的性质、局部到全局、量变到质变、自我革命以及原有金融

部门实际上会成为金融科技发展的主力军等。 

当金融部门接受了金融科技，整个社会接受了在新技术基础上改造的生活方

式后，我们可以看到金融部门将来会成为金融科技发展的主力军和主战场。在

此创新中，一方面是金融体系外许多新兴企业往体系里走；另一方面是金融机

构本身也在推进技术和业务的创新发展，这实际上提出了一个疑问，将来的金

融业会如何？现在有两种观点，一是基本上新的技术都能够在金融领域得到应

用；二是金融部门内所有的业态，都能采用新技术，一旦采用新技术以后就不

是局部的变化而是整体变化。 

其次是关于金融科技与科技的关系，这里面又有几种。第一是我们过去讲的

比较多的提法，也是中国的提法，主要是指金融如何支持科技及科技企业的发

展。第二是倒过来，技术对金融的推动包括多种说法，一是应用说，即给技术

发展一些应用场景，其中之一是金融应用，也就是金融科技实际上是新发展的

技术在金融方面的应用；二是推进说，即从金融方面来看问题，一个新的金融

业态、金融产品或金融服务离不开技术基础，技术基础已经有机地包含在其业

务或模式中了；三是我补充的一个观点叫拉动说，即金融对科技的作用，不仅

仅是给到资金层面的帮助，实际上其本身就是科技的最大需求和拉动者，也是

最大的客户，为技术提供了场景。第三，金融对科技的发展是特别敏感的，也

是最愿意采用最先进技术的。第四，金融对技术的需求规模是极大的。第五，

金融对技术的需求是持续的。第六，金融对技术需求的价值链较长。第七，金

融对技术的要求是有定价和买单能力的。第八，金融可以吸引和保留人才。第
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九，金融本身就是经营数据。第十，金融对技术的要求会导致技术方面新的革

命。 

我们看英国的《金融科技未来》报告，这份报告并不是金融主管部门发布的，

而是首席科学家办公室，这说明了英国科技部门主管看到了金融科技的发展，

看到了将来发展科技的重要性。从这一点可以看出，当我们将金融科技对创新，

对科技的关系讲清楚了，就能看到其对整个经济和经济增长的重要性，对未来

社会发展的重要性。近期在杭州发布的《钱塘江流域文化产业报告》，其中有

一个很大不足是没有将阿里概括进去，实际上电商和支付宝的背后是技术公司，

是整个科技金融大体系。在发展金融科技的场景中，如何将研究团队、科技能

力建立起来，其必要条件就是把技术公司扶持起来，一旦技术公司成型并相对

独立发展，它的能力将可以转移渗透、可以分享，这是金融科技本身作为经济

中最活跃的部分，对整个科技和经济发展的作用。 

再次是关于金融科技和监管的关系。针对二者的关系，我认为有许多问题值

得考虑：第一，金融科技的监管应在初始阶段就实行还是渐次实行监管；第二，

监管应该全覆盖还是部分覆盖；第三，需明确是用既有的监管办法还是专门设

立配套金融科技的监管；第四，在审慎监管和行为监管方面应将金融科技容纳

进来，一个层面对应行为监管，一个层面对应审慎监管；第五，创新和风险，

如何平衡两者关系；第六，应实行综合性监管还是以行业为主的监管。 

此外，人才是最核心的竞争力，监管是最重要的环境因素。目前互联网出现

的问题，实际上是人才和监管两个重要因素导致的。 

由于今天是在上海发布这个报告，我想讲一下这个报告对上海的启发。2018

年的陆家嘴论坛上中国人民银行行长易纲提出了五点，最后一点说到“在继续
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引领金融科技发展方面，上海也有巨大的潜力和优势。上海各金融机构和相关

企业在开展金融科技研发和创新方面走在全国前列，未来还会进一步发挥引领

作用”，指出上海应该引领金融科技，这是其责任和担当，其基础是上海长期

形成的优势和潜力。上海要依赖“中心”，现在主要是两个中心定位，国际金

融中心和全球科技中心。这两个中心定位的存在是上海发展的重要条件，同时

上海要服务于这两个“中心”，如果没有金融科技，那这两个中心就无法创新

发展。从这层意义来看，要实现这两个中心的目标，就必须将金融科技做好，

这也是一种激励上的保证。 

最后，我认为上海要建设最领先的金融科技金融中心，可以分三步走。第一

步，上海应用金融科技中心来驱动国际金融中心和全球科技中心；第二步，上

海应出台金融科技的发展意见；第三步，上海应该争取国务院批文，以便全面

推进该战略。当前，全球所有经济重要型的国家都将金融科技作为国家战略，

普遍采取的做法就是发展金融科技中心，而上海是中国最应该建设成金融科技

中心的城市。 

 


